
Visioconférence SNCF – usagers TER et CDSPSL (28 janvier 2022)
Compte-rendu du Comité de Défense du Service Public en Sud Luberon

Présentation de la réunion : une dizaine d’usagers, 3 représentants de la SNCF et le
CDSPSL était représentés.

Plus  d’un  mois  après  la  réouverture  de  la  liaison  ferroviaire  Marseille-Pertuis,  la
SNCF-TER se rendait compte que le service remis en place ne correspond pas au service
proposé avant la fermeture, que la fréquentation est faible et les usagers très mécontents. 

La réunion en visioconférence de ce vendredi 28 janvier était  destinée à donner la
parole aux usagers pour envisager des améliorations du service.

Les  premières  observations  (les  plus  urgentes) ont  bien  entendu  porté
principalement sur les TER pour les travailleurs matin et soir.

Il en ressort que le matin le 1er train est trop tôt et le second trop tard, et que le TER
qui vient de Sisteron-La Brillanne-Manosque et va à Aix-Marseille aurait les horaires les plus
commodes (passage à Meyrargues 6 h 39) et conviendrait à beaucoup de monde. Pour palier
le problème de surcharge de la voie unique, et les difficultés de croisements, il a été proposé
qu’un  TER parte  de  Pertuis  et  se  raccroche  à  ce  train.  La  SNCF a  répondu  que  c’était
parfaitement  réalisable,  mais  que  cela  impliquerait  10  minutes  d’attente  à  Meyrargues.
Toutefois ce n’est pas une idée à écarter et des gens à la SNCF y pensent aussi fortement.

Certains usagers ont proposé un bus qui fasse la navette Pertuis-Meyrargues le matin
pour accéder à ce train, mais la SNCF n’a pas apparemment envie de faire circuler un bus, ce
qui semble découler de la plus grande logique.

Pour le soir les horaires sont presque corrects, mais tout le monde hurle du fait que le
train qui part à 17 h 11 de Marseille soit supprimé le vendredi soir et le WE (moment où il y a
le  plus  de  monde  qui  pourrait  le  prendre).  Ce TER est  supprimé  le  vendredi,  samedi  et
dimanche car il y a un TER supplémentaire qui descend des Alpes et il y a impossibilité de
croiser… Mais une solution va être trouvée en modifiant les horaires des deux TER d’une
dizaine de minutes en plus ou en moins ; ils pourraient se croiser à Aix ou à Meyrargues. La
SNCF a donné l’assurance qu’il va y avoir une solution.

La suppression des arrêts dans les 3 gares de banlieue de Marseille est souhaitée car
elle  ferait  gagner  du temps sur le  trajet.  Bien sûr  les  arrêts  des TER Aix-Marseille  étant
conservés, il n’y aurait donc pas de discrimination importante.

Des trains  intermédiaires  en milieu  de matinée et  en milieu d’après-midi sont
aussi demandés comme nous les avions avant 2017. La clientèle éventuelle de ces trains ne
serait pas celle des travailleurs ou d’étudiants qui ont besoin d’horaires précis pour rejoindre
leur lieu de travail, mais des gens qui désirent occasionnellement se rendre à Aix ou Marseille
pour une journée de loisirs ou rejoindre un train « grande ligne » en gare de Marseille.

Il facile de constater qu’il y a en permanence des jeunes (majoritairement titulaires de
cartes  de réduction)  qui  veulent  aller  à Aix ou Marseille  dans la  journée,  c’est  donc une
clientèle potentielle.

Un TER qui,  à Meyrargues, se raccrocherait à celui qui descend des Alpes et arrive à
Marseille vers 12 H 30 serait une bonne chose. La SNCF a répondu que c’est déjà projeté. 



Un TER partant de Marseille (et pas d’Aix comme en ce moment) très tôt le matin
pourrait récupérer les usagers de trains de nuit qui arriveraient le matin à Marseille ; les trains
de nuit ont bonne presse en ce moment au niveau national et certains vont être remis en place.
Le Paris-Nice, qui roule déjà, marque l’arrêt à Marseille, donc une correspondance pourrait
être envisagée pour les gens du Pays d’Aix et du Sud Luberon.

De même un train très tard (aux alentours de 21 h) permettrait - entre autres - une
correspondance avec des trains grande ligne arrivant à Marseille.

Le problème des 8 AR précédents remplacés par seulement 5 AR aujourd’hui a
été soulevé par l’ensemble des participants. Il a été répondu que ce sont les élus de la
région qui l’ont voulu ainsi. La SNCF a proposé, avant l’ouverture en fonction du trafic
existant et des croisements, la possibilité de 9 AR Marseille-Pertuis, le Conseil Régional
n’en a voulu que 5.

Il a été retenu que les Pertuisiens sont favorables à des correspondances à Meyrargues
avec les trains des Alpes et ce sujet rentrera en compte lors d’établissement d’horaires. 

Pour les tarifs, de nombreuses possibilités sont offertes carte Zou, carte Métropole,
etc… qui réduisent notablement l’absurde concurrence des bus, il est clair que les usagers
occasionnels qui n’ont pas d’abonnements continueront à payer plein tarif. 

Les fermetures des guichets ont été évoquées, là aussi la SNCF s’est défaussée sur le
Conseil Régional.

En conclusion :

Il ressort que :
1-) Des modifications d’horaires et des rajouts de train vont être établis.
2-) Des projets comme refaire ou partager des rames à Meyrargues, établir des liaisons

avec les « grandes lignes » ne sont pas farfelus.
3-)  La  SNCF a  très  envie  que  la  liaison  sur  Pertuis  fonctionne  mieux  qu’elle  ne

fonctionnait..
4-) Le maître d’œuvre c’est la Région : tarification idiote, suppression des guichets,

suppression de trains, absence d’aiguilleurs à Meyrargues ou à Pertuis, etc… qui refuse des
financements  et  qui  pense  que la  privatisation  sera la  solution,  ce  à  quoi  le  Collectif  de
Défense des Services Publics en Sud Luberon s’oppose farouchement.


